

5/8

DIVISÃO DE OBRAS RARAS E PUBLICAÇÕES
SEÇÃO DE MANUSCRITOS
BIBLIOTECA NACIONAL
DO
RIO DE JANEIRO

I-30,3,33

Rojas, Miguel G.
Carta de Miguel G. Rojas a José Berres, ministro das
relações exteriores do Paraguai, remetendo cópias de duas
cartas dirigidas a Victor Silvero...

cat. 3527



4 docs.

P-5-C

I-80, 3, 33

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO E SAÚDE

28 de Enero — con
copia del diario N.º 8.

A. S. E. el Señor Ministro de
Relaciones Exteriores de la República
del Paraguay, Don Fox Berges.

Asunción



Excmo Señor Ministro de R. E. de la República del
Paraguay, Don José Berges.



Corrientes Enero 28 de 1865.

Mi apreciado Señor Ministro:

Adjunto a V. E. copia
de mi dictamen n.º , juntamente copia rda carta
que Silvero recibió por el correo que acaba de
llegar.

Hasta aquí no he tenido resolución de V. E.
si a los dos soldados que últimam^{te} se me enviaron
p.º el Sr. Coronel Hermosilla Orden Suprema,
tengo o no que pasarles el mismo sueldo que a los
dos primeros. Es probable que en el billete p.º
separado que V. E. me ha dicho en la nota del
Sr. Corriente, me haya dado la resolución; p.º
dicho billete hasta la fecha no obra en mi poder.

Dios guarde a V. E. m. d. a.

Miguel G. Rojas

" " "

2-20, 2, 33
n.º 2

Copia 3 Paso de los Libres Enero 22 / 865.

Querido Víctor.



Hoy esperamos la diligencia, por la que tendríamos noticia de la toma de Montevideo p.^o q.^o a' ser cierto lo que dice la "Nación Argentina" respecto a' Serrano Gomez, al pasaporte pedido por el Cónsul Ingles residente en Montevideo, y Dupleri con 2000 francos mas; se cree que luego que llegue el Ejército alla, habrá algun tratado por el cual concluya la guerra.

El alcance del "Independiente" que me mandaste, yo remiti a' Uruguayana, y causo una alarma en aquel pueblo al saber el hecho de armas de los paraguayos. De ese se sacaron varias copias y se remitieron a' Jefes de varios pueblos.

El Sr. Requena, de Gran Parada paso a' Uruguayana donde ha' prometido la alianza con el Brasil ofreciéndose con 2000 hombres p.^o el caso hubiere invasion. Ya se sabe que serán de los tres departamentos a' tu mando. Ofrecio más; que p.^o la intervencion se entregarian en este todos los desertores brasileros, sin que p.^o ello fuere necesario el requerido de filiacion, a' lo cual ha' faltado ya, porque el Sr. Maderiga no ha' querido preindir a' tal absurdo.

Mucho se teme en este que pronto rebentará alguna revolucion, p.^o ver la continua relacion de Charques que hay del General Caceres a' Requena, asi como por ver el despacho de este lleno de hombres a' escribir, entre ellos se encuentran Serachaga, Fernandez y otros. Yo voy con miras a' apretar el gozo y pasar a' Uruguayana, y tal vez no para ir hoy, hasta ver en que para esto.

En Uruguayana ha' causado gran sobresalto la noticia comunicada por esa Comandancia, del Charque que mando Tardes y Sento Tome comunicando que en San Carlos habia una

AN
ESTADO

División de 3000. paraguayos, y en la Encarnación de 6. a 7000,
que estaban pasando a esta parte o que debían pasar.

Se me ha dicho ayer día que en los Guiceiros un hermano
del General Sunson de Itagui, tenía una reunión de trani-
teros armados y que se le mandarian directam^{te} algunos hom-
bres de Armas de Itagui y S^m Borja, para que clandestinam^{te}
fuera hasta las primeras guardias de S^m Carlos y ver si
sorprendian si quiera alguna. Este hecho si llega a tener efecto
traera un conflicto en esta desgraciada Provincia, pues
los paraguayos no creeran sin autorizacion de las au-
toridades del Pais.

Ayer me escribieron de Uruguayana que el Emper-
ador del Brasil. Llegó al Rio-Grande el dia 7. del presente
trayendo gran séquito y algunas fuerzas, y entre los Gefe,
al Barón de Caxias. Tambien aseguran traer un
Encorazado.

El 19. se supió en que un negro brasilero que dicen
fue herido un joven a menor edad, sabiendose p^r Cabia Oficial
o Policia que hacia cinco dias que habido sido herido, y que los
dueños de casa no habian participado a la Autoridad, y cuando
pidieron sepultura se encontró el cuerpo ya corrompido y
quemado a consecuencia de incendiarla mortaja. Este cuerpo
fue sepultado sin inspeccion de formulas policiales, y
el asesino pasó p^r una desgracia.

Si por suerte viere la diligencia a tiempo o po-
dria mandar algun periódico lo haré con gusto. La V. de V.

Uruguayana Enero 22 de 1865.

Quirino Velaz.

N.º 3

Hallo algunas veces mucho o mas palabras en los artículos
del "Independiente" quizá no son lo tuyos. Guarda vos
sobretodo el incógnito y no dejes aun traslucir tu nombre.

Dudo que Sir escriba por el "Progreso" quizá le corrija algunos artículos - Tu incógnito da' mayor fuerza a' los artículos - tiene ser tan *hazgacion* p^a ayúdame mas con materiales, tengo muchísimos; p^a también temo pues me podían reconocer si les abro las ulceras a' esos Macacos.

La noticia de la llegada de 3.ª a 4.000 paraguayos en S^m Carlos llegó aquí hacen 4. días; el efecto que ha' producido es mucho. Sr Borja ya está casi deshabitado. En Itaquí y S^m Borja quizá tengan 2.000 hombres agarrados y que dicen Guardias Nacionales - no sé qué armamentos tienen aquí a 2 leguas, está el Campo de Urtos Martínez quizá tenga 300. hombres (aun lo dudo) sé que en una cuarta parte tiene Armas, aquí están mandando hacer lamas por subscripcion, piden sables y pistólas y dentro de un mes no estará aun ^{completa} la tal División de Canabarro que debe ser de 4.000 hombres. Dicen que vienen 2 batallones y creo que es casi todo lo que podrán reunir. Hay se envió 3. Alegretenses en ellos verás también el aviso del Jefe Municipal sobre los esclavos, corroborando lo que te dije en mi anterior. Es cierto que se mueven y todo aviene como Troya. Aquí mismo los pocos esclavos, anteayer, pasando por la calle y encontrándose hablaron con singular alegría y con estruendos risas a' los Paraguayos.

Ya te dije que Peguera estaba vendido a' los brasileños, quizá lo eres o Madariaga el Jefe de paz, pues sepa que apenas llegó el choque a' Santo Tomé cuando así a noche mandaron un propio a' esta al Comand^{te} con aviso, en retorno al Gob^o Nacional nada comunicaron.

No creo que el Gob^o Nacional se justará a' los brasileños pero hay que temer que el Gob^o declare cerrado el paso para unos y otros del trecho de S^m Carlos al Uruguay, y eso sería sumamente favorable a' los Macacos para tener un pretexto a' poder decir que ellos no pueden ir al Paraguay por esta razón, así como han dicho no haber corrales en Cerro Largo. Demite



Le dice que los paraguayos manden comprar muchos caballos
y tambien ganados. Aqui tambien estan apurados en comprar,
p^o les queda tres tantos mas, lo que a aquellos. De abajo
nada te digo porque ahora tendran alla las mismas cosas.

Can' olvide decirte que aqui tratan a toda fuerza com-
prometer a los extranjeros, p^o haran fiasco; Usan mil
pretextos y conmigo creyeron hacerte un instrumento,
los señores! Feliciano ha ofrecido a Sanabarro de formar un
Cuerpo de los extranjeros residentes aqui, p^o le encargaran
como los otros. Ya no saben donde acudir p^a q^e se les ayude.

A Dios &c

J. V. V.



E. 30. 3. 38 n.º 4 4

Copia n.º 8
Día 22 a Enero de 1865.

Se corre con mucha generalidad que Don Pedro 2.º ha salido del Rio Janeiro con destino al Rio Grande.

Día 23.

Se asegura que el Coronel D. Cayetano Virasoro anda trahicionando al partido Nacionalista. Se dice tambien, y no dejen de haber datos que acrediten, de que el enemigo declarado del Paraguay y que trabaja p.º bajo de cuerda en contra del Paraguay.

Un Comandante Atula amigo intimo del Coronel Virasoro y por supuesto de sus mismas cualidades y condiciones que nada recomendable son, ha partido hacen cuatro dias por tierra al Entre rios a S.º J.º de Flores, p.º muy ocultamente. De estas dos personas nada bueno debemos esperar.

Se dice tambien, que un Pepe Galarraga sobrino de Virasoro es algo sospechoso. De esto no respondo.

Esta tarde he sabido que es positiva la conversacion de Machado con Salas el dia 20 del corriente, con las circunstancias como cuentan en mi diario n.º 7 y esta fecha es del dia 20.

Día 24.

Esta mañana a las diez he sabido por Silveira a quien se le dijo el Capitan Escobar Comandante del Parque que el General Urquiza ha enviado al Presidente Urtegui todas las correspondencias que recibio del Gob.º del Paraguay, del de Montevideo y de algunos Jefes Entrerrianos, diciéndole que le enviaba aquellos datos originales para que se le impusiera mejor de la Atencion a que han llegado las cosas, asegurándole que por ninguna manera no tomara el parte en favor del Paraguay, antes al contrario



que si fuere necesario, se le opondria al frente de un ejército que, en otro caso, levantaria de Corrientes y Entre Ríos, y le haria alto en cualquiera altura en que se encuentre.

Se asegura que el Gobernador bajará hacia Goya con el "Epigador" que saldrá esta tarde.

Mucho se cree, que el Coronel Requena estará en favor del Brasil (cosa que poco importa) se dice que ha declarado públicamente que jamás se aliará al Paraguay, y que si haria aunque sea con los salvajes el chaco siempre que fuese para atacar al Paraguay.

Se dice que el General Caceres participa de la opinion de Requena si está entre los imperialistas, y vice versa. Estos Cabenillas es preciso anonadarlos para que no nos perjudiquen, porque aunque no importan mucho, basta que sean unos asesinos para que nos guardemos de ellos, y ademas, estos son hombres que transigen y han de transigir siempre con el Brasil porque lo está en sus conveniencias enteras particulares, y las que jamás sacrificarán en bien de las generales del País.

A las 5, en punto, de la tarde salió el "Epigador". El Gobernador se fue con destino a Goya, p^o ya despues de haber sabido que una Division de 3000. Paraguayo habia en S^m Carlos.

Día 25.

Con bastante miedo están los opositores al Paraguay desde que se supo la noticia de la Division paraguaya en S^m Carlos, particularmente, los que tienen Estancias. Entre ellos se cuenta como el que mas un porteno D. Mariano Camelino quien tiene su Estancia muy cerca de la Trinchera. Con cuyo motivo ha virado completamente de bordo, o fingido virar, dho Camelino; con esto ganamos muy poco porque el semi-batallón es poco menos que nada.

Día 26.

5

Recien este día se calmaron los que han estado con el miedo. Esta tarde he sabido, que D. Meliton Quiros ha dicho a Silvero y con austeracion: que el Gobernador Lagrana ha recibido una nota del Ministerio de Relaciones Exteriores por la que se le ordena que guarde la mas completa neutralidad en la cuestion Paraguaya Brasileira; que se ponga en comunicacion con D. A. Soler, Consul Argentino; que, ademas, por el mismo Ministerio se le hace saber a Lagrana que Soler habia elevado su renuncia exponiendo como causal el hallarse muy mal mirado en la Amund^{ra} de que tuvo el caracter de Consul Argentino; y que no se le admitio la renuncia; que se le ha dicho en nota oficial que guardau con el Gob^o del Paraguay la mas perfecta inteligencia; que para ello se le habia enviado amplias instrucciones, asi como para cuando llegue a crearse algun conflicto entre ambas Republicas.

Esta noticia veo que esta en diametral oposicion a la consignada en este mismo, dia 24. La causa no es como a comprender, y para que V. C. se informe mejor, voy a apuntarle las circunstancias siguientes. — El Capitan Escano es instrumento de Lagrana. D. Meliton Quiros es amigo particular de Lagrana, y en politica es ambiguo. De la sinceridad de Silvero hacia la causa que sostiene nro Gob^o, no hay duda. — No habido como recibirse, fuerivame^{te} las dos ordenes, por Lagrana. — La partida de Lagrana para Goya ha sido bastante significativa, porque se fue con la mayor secreciedad pocas horas despues de haber tenido acerto de que una Division de 3000 Paraguayo habia pasado el Parana y estaba en San Carlos; siendo el teniente Lagrana Primario ^{de} auxilios.

Día 27.

Esta mañana he sabido que Machado el Brasileiro, ha dicho

